

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin
Band: 112 (1986)
Heft: 49

Rubrik: Prisma

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PRISMA

Zirkus

Dem Weihnachtszirkus *Oriental* wurde von den Behörden das geplante Gastspiel in Basel (wegen Lärmbelästigung der Anwohner) untersagt, was Artisten aus dem Ausland begrüssten. Es soll sich dort bereits herumgesprochen haben, Basler Luft sei nicht die gesündeste.

ba

Takt der Diva

Skandal im Zürcher Opernhaus nach «La Traviata»-Premiere durch Ilona Cotrubas: Sie trat vor den Vorhang und verurteilte die Inszenierung, welche ihr immerhin 15 000 Franken eingebracht hat. Publikumsreaktion: Man bekatschte die Einlage!

kai

Recycling

Zum Problem der Agrarüberschüsse (unvertilgbare Nahrungsberge) schlägt die Biotechnologie vor, zum Beispiel aus Zucker Plastiksäcke zu produzieren. Und wenn die sich nachher schlecken lassen, wäre auch das Problem der Müllberge gelöst ...

ba

Radioaktivität

Genau genommen strahlt – wie die Sonne, das Gemüse und fast alles – auch das Papier. Doch ergaben exakte Untersuchungen, dass es bei Zeitschriften nicht die Strahlung des Papiers ist, was der Gesundheit schaden könnte.

ea

Umwelt

Nicht nur die Bäume, auch die historischen Bauwerke leiden zunehmend unter der Luftverschmutzung. Die Denkmalpflege wird zur Intensivstation.

ba

Welt-Ende

Im TV DRS Erlauschtes von Jan Hiermeyer: «Für ihren Fussballclub Bellinzona reisen die Anhänger bis ans Ende der Welt: 400 waren es in – Aarau» ...

kai

Das Beben von Basel

Er hat es geschafft! Georg Viereck, der mit seiner Serie «*Helvetia entblößt*» die Aufmerksamkeit der Bevölkerung auf sich zog, legt soeben einen neuen Band vor. Er heisst «*Die*

Von Hanns U. Christen

Gute Alte Zeit – Die Schweiz 1900–2000» und ist wie seine Vorgänger im Verlag Orest Beinli (Zürich) erschienen. Ein Meisterwerk der Geschichtsschreibung, wie wir es von Georg Viereck gewohnt sind. Mit wissenschaftlicher Zurückhaltung, aber voll von klarer Analyse und auf breitesten Quellenkenntnis fassend. Viereck nimmt darin, wie in den früheren Bänden, kein noch so kleines Blatt vor den Mund und nennt schonungslos die Dinge so, wie er sie erkannte. Eine Schreibweise, die bereits seine ersten Bücher «Juli 2041 – die Aktion Trschpitschkow» und «Auf den Spuren von La Chartreuse – Li queuristen machen Geschichte» zum Erfolg führte.

Ungute Substanzen

Ein typisches Beispiel bildet sein Bericht über die Ereignisse, die unter dem Namen «Beben von Basel» notorisch wurden. In den ersten Stunden des 1. November 1986, also vor 70 Jahren, brach in den Lagern einer Chemiefirma in Schweizerhalle bei Basel ein Brand aus, über dessen Entstehung man längere Zeit im unklaren war. In kürzester Zeit gelang es der betriebseigenen und zugezogener Feuerwehr, den Brand zu lokalisieren, ohne dass es zu Personenschäden kam. Der Rauch der brennenden Chemikalien verbreitete sich rasch in der Region. Seine chemische Zusammensetzung war ähnlich derjenigen des Rauchs, der in Industriegebieten und früher im Smog von London vorherrschte, vermehrte um einige weitere ungute Substanzen in starker Verdünnung. Mit dem Löschwasser gerieten ansehnliche Mengen von giftigen Chemikalien ins Rheinwasser und verursachten den Tod von über 100 000 Fischen nicht nur im Oberrhein, sondern in den folgenden Tagen auch rheinabwärts. Viereck stellt fest: die Haushaltabwasser, die früher ungereinigt in den Rhein flossen, hätten dieses Fischsterben in etwa vier Wochen verursacht. Nun aber geschaß's in wenigen Tagen. Ausser einigen Menschen mit asthmatischen und anderen Beschwerden der Atemorgane kam niemand direkt zu Schaden. Zahlreiche

Störungen, die in der Folge dem Chemierauch zugeschrieben wurden, waren – so sagt Viereck – normale Beeinträchtigungen, wie sie im Herbst vorkommen, oder psychosomatische Erscheinungen, ausgelöst durch Angst.

Fluchtendenzen

In packender Weise schildert Georg Viereck die Reaktion der Bevölkerung. Es begann damit, dass einige Journalisten, durch Telefonanrufe oder den Alarm der Behörden wach geworden, sich ans Fenster stellten und dann seitenweise über ihre erschütternden Erlebnisse berichteten, die vor allem daraus bestanden, dass sie auch die Nasen voll unangenehmen Geruchs hatten. Die Bevölkerung spürte nicht viel mehr von dem Brand, als dass es in Basel mehr stank als gewöhnlich. Aufgescheucht auch durch laufende Meldungen am Lokalradio und durch die unpsychologischen, eigenmächtigen Anweisungen eines zum Erziehungsdirektor gewählten Physikers, wurde die Bevölkerung jedoch zunehmend in eine Verunsicherung getrieben, die Fluchtendenzen, panikartige Erscheinungen, Verzweiflung, Wut und Furcht, zweckmässige ebenso wie rein egoistische Taten nach sich zog – wie es eben die Erscheinungen einer rational nicht bewältigten Angst sind. Wie Viereck betont, wird seither in Basel das Amt des Erziehungsdirektors nur noch mit Psychotherapeuten besetzt.

Die Angstzustände waren um so begreiflicher, als in den Jahren

vor 1986, ja kurz vor dem Unfall, immer wieder Schadensfälle weltweit vorkamen und von den auf Sensationen erpichten, immer mehr im geistigen Niveau absinkenden Massenmedien voll ausgeschlachtet worden waren. Die Furcht vor chemischen Giften in der Luft, in Wasser und Nahrung war deshalb latent vorhanden, brachte es jedoch keineswegs mit sich, dass die überwiegende Mehrzahl der Bevölkerung auf Chemie im täglichen Leben verzichtet hätte. Ebenso war die Furcht vor jenen Einrichtungen verbreitet, die in der zweiten Hälfte des 20. Jahrhunderts unter dem Namen «Kernkraftwerke» vorübergehend im Gespräch waren.

Furcht mit Folgen

Die Folgen dieser Furcht waren vielfältig. Kaum jemand dachte zum Beispiel daran, der Feuerwehr für ihren selbstlosen Einsatz zu danken. Statt einem Dankgottesdienst veranstaltete man Strassendemonstrationen mit grossem Sachschaden. In der Presse erschienen in endloser Folge Leserbriefe voll Empörung über die betroffene Chemiefirma – als hätte sie das Lager mutwillig selber angezündet. Die Namen der Briefschreiber liessen, so sagt Viereck, einen starken Anteil an Personen erkennen, die noch nicht lange mit der Basler Tradition verbunden sein konnten. Erstaunlich war für den Historiker, dass die Frage der Urheberschaft des Brandes kaum je zur Sprache kam. Dass sich in Anlagen der Firma bereits mehrfach Brände

